



Huánuco, Perú. Movilización en contra de la contaminación de la compañía minera Raura.

Foto: www.servind.org

Crónica de conflictos mineros en América Latina (Abril - Mayo 2009)

PANAMÁ

Resistencia de las comunidades frente a incumplimiento de acuerdos

Empresas: PETAQUILLA GOLD y MINERA PANAMÁ



Las comunidades campesinas e indígenas de Petaquilla, cerraron durante más de 8 días la carretera que conduce a los campamentos mineros de Nazareno, perteneciente al proyecto minero de Petaquilla Gold y Minera Panamá. En semanas anteriores, habían realizado un diálogo donde el Estado se comprometió a dar inmediata respuesta a las peticiones de las comunidades y ordenar la suspensión inmediata del proyecto minero, en vista de las resoluciones de la Autoridad Nacional del Ambiente (ANAM), que en noviembre pasado impuso una fuerte multa a la transnacional, ordenándole suspender operaciones. Efectivamente, el proyecto minero carece de Estudios de Impacto Ambiental, pese a haber iniciado operaciones hace más de cinco años y continúa labores de exploración sin autorización oficial, llevando a cabo operaciones en sitios no autorizados bajo la concesión. Las comunidades avisan que no aceptarán una aprobación de un falso Estudio de Impacto Ambiental con 40 condicionamientos hecha por la ANAM posteriormente, ya que ello dejaría a la empresa en completa impunidad y a las comunidades en total indefensión. Sin embargo, el proyecto minero que se intensificó, en marzo hubo una mortandad de animales en los ríos – debido a la contaminación por las tinas de lixiviación cuyas tuberías se rompieron y arrojaron químicos al río - que incluyó miles de peces, camarones y otras especies, en las playas de Coclé del Norte y en las costas del Mar Caribe.

BRASIL

¡Contra los despidos, renacionalización!

Empresa transnacional: VALE DO RIO DOCE



La transnacional Vale do Río Doce – que tiene actualmente unos 42.000 trabajadores- amenaza con despedir 15.000 trabajadores, lo que podría provocar más de 200.000 despidos en total, si se tiene en cuenta que cada empleo de la Vale genera otros 13 en otras empresas.

En el marco de los planes neoliberales (entrega de empresas estratégicas al capital extranjero), la empresa fue privatizada en 1997, por unos 3.300 millones de dólares, cuando valía mucho más. Sólo en 2008, su ganancia fue de 13.218 millones de dólares, cuatro veces el precio por el cuál fue vendida. En 2008, la Vale pagó a cada uno de sus seis ejecutivos principales cerca de 6,5 millones de dólares. Se trata de una multinacional dirigida por fondos de inversiones provenientes, por ejemplo, del Barclays, el Templeton y el JP Morgan. Va pagar en dividendos a sus accionistas, para 2008, el doble de lo que le costó la compra de la empresa en 1997. La empresa tuvo grandes beneficios estos últimos 6 años: tiene en caja más de 12.000 millones de dólares, lo suficiente para pagarle a todos los empleados de la empresa por seis años. No existe, por lo tanto, ninguna necesidad real de despedir a 15.000 trabajadores, sólo la de mantener el nivel de ganancias.

Los despidos en la Vale van a significar un verdadero desastre porque llevarán a la quiebra completa a varias ciudades, municipios que dependen económicamente de las minas y los salarios de sus trabajadores. Los trabajadores también denuncian que con la privatización, se perdió la soberanía sobre el subsuelo brasileño, puesto que los accionistas extranjeros determinan por ejemplo el abandono de la producción en el Estado de Minas Gerais, que durante los últimos 67 años hizo la riqueza de la Vale. El planteamiento de los sindicatos mineros, representados por el grupo Unión y Lucha, es que los trabajadores no deben pagar por la crisis. Con sus 12 acciones “golden share” en la empresa, el gobierno brasileño tiene el poder de veto sobre algunas decisiones de la empresa y podría usar de este instrumento para evitar los despidos. Pero no lo hace. El gobierno apoya a la transnacional, con préstamos de 3500 millones de dólares, y no se pronuncia sobre los despidos. Los trabajadores están organizando una gran campaña para impedir los despidos y el cierre de minas, pidiendo un decreto ley que garantice estabilidad en el empleo y exigiendo la re-nacionalización la empresa, en caso de despidos.

BOLIVIA**En Norte Potosí, comunarios echan a la minera Amayapampa****Empresa Transnacional: REPUBLIC GOLD (Australia)****Proyecto Minero: Amayapampa**

En las comunidades del Norte Potosí, que desde décadas sufren la contaminación ambiental de sus tierras y ríos envenenados por mercurio por culpa de las empresas mineras, hay el convencimiento de que las operaciones mineras sólo enriquecen a las compañías privadas que se llevan al exterior los minerales, dejando en la zona de explotación sólo desolación, pobreza y muerte. Una vez más se movilizan contra la gran minería.

En mayo, los comunarios del ayllu Chayantakas, han conminado a la transnacional canadiense Republic Gold para que abandone la zona. Reunidos en el municipio de Chayanta, los comunarios forzaron al representante de la empresa a firmar un documento donde se compromete abandonar su concesión minera de oro, en Amayapampa. La empresa se adjudicó el yacimiento y había prometido inversiones por unos 30 millones de dólares para explotar a cielo abierto, pero estaba recién en fase de exploración (250 trabajadores), debido a la oposición de las comunidades.

Recordemos que en diciembre de 1996, los mineros tomaron la mina Amayapampa, que estaba en manos de la transnacional Vista Gold Corporation. En apoyo a la empresa intervino la policía, con un saldo de 10 personas muertas, conocida como "la masacre de Navidad". En 1997, el consejo de los Ayllus del Norte Potosí tomó a su cargo la administración de la mina, pero esa organización desapareció y eso dio lugar a explotación furtiva por parte de los mineros. Después la concesión minera pasó por manos de varios dueños, transnacionales, entre los cuales estuvo Luzón Metals Ltda, que luego fue reemplazada por Nueva Vista y ahora Republic Gold.

PERÚ**CONACAMI: 10 años de lucha de resistencias a la minería**

En noviembre del año 1998, líderes comunales de diversas regiones del Perú coincidieron en un seminario para hablar sobre los impactos de la minería en sus comunidades. De allí surgió la Confederación Nacional de Comunidades del Perú Afectadas por la Minería – CONACAMI y la aparición de un movimiento contra los impactos negativos de la minería desde el espacio comunal hasta el espacio nacional. 10 años después CONACAMI ha logrado constituirse en el principal referente del movimiento indígena andino y considerado una de las experiencias emblemáticas de organización y resistencia a la minería.

**BOLIVIA****Huelga y marcha minera por las 8 hrs. de trabajo****Empresa Transnacional: GLENCORE (Suiza)****Empresa Nacional: SINCHI WAYRA**

Sinchi Wayra tiene el control de ricos yacimientos de zinc, oro, plata, plomo y estaño en los departamentos de Oruro y de Potosí, como Bolívar, Poopó, Porco, Colquiri, Totoral, San Lorenzo, Colquechaquita, la planta concentradora de minerales Don Diego y la central termoeléctrica de Arofilia, que son ex propiedades de Gonzalo Sanchez de Lozada, hoy en manos de la Glencore en joint venture con la COMIBOL.

Presionados por las amenazas de despidos masivos, en enero de este año, los trabajadores de varias minas de Sinchi Wayra/Glencore (forjada por el magnate petrolero suizo israelí Marc Rich, a quien la revista Time calificó en el 2001 como "el ejecutivo más corrupto del planeta"), firmaron un convenio con la empresa para garantizar sus fuentes de trabajo, a cambio de renunciar a todo aumento salarial durante 2009, además del aumento de la explotación y jornadas laborales. Sin embargo, en febrero de este año, el gobierno sacó el DS N° 16, que plantea 12 % de aumento salarial para todos los sectores, anulando cualquier acuerdo opuesto a la medida.

Este mes de mayo, ante el incumplimiento del convenio por la Sinchi Wayra, con una combativa marcha como no se había visto desde tiempo, más de 4.000 mineros de Sinchi Wayra llegaron a La Paz exigiendo el respeto a las 8 horas de trabajo, así como a sus antiguas planillas de precio de trabajos, donde se refleja los beneficios y logros sociales alcanzados desde varias generaciones, frente a la patronal. Al cabo de 3 días de negociaciones, se logró hacer retroceder la empresa en cuanto al respeto de la jornada laboral, y con la promesa de mantener las tarifas de planillas anteriores. Los trabajadores han anunciado que serán vigilantes al cumplimiento de todo lo firmado.

MÉXICO**¡Toma de pozos y carreteras, contra el mayor yacimiento de oro del continente!****Transnacional: Gold Corp. (Canadiense)****Mina: Peñasquito**

Habitantes de los ejidos Cedros, Mazapil y Cerro Gordo (unos 300 campesinos y sus familias), bloquearon los tres accesos principales a la mina y las instalaciones de la mina Peñasquito, el yacimiento de oro más grande del continente americano. También tomaron los 26 pozos de agua que abastecen al complejo minero, ubicado a unos 330 kilómetros al noroeste de la ciudad de Zacatecas. Las reservas del proyecto minero son estimadas a 17.4 millones de onzas de oro y más de mil millones de onzas de plata, donde trabajan 4.800 mineros. Los campesinos denuncian que hace 3 años, la empresa les hizo firmar con engaños unos contratos donde cedían a la empresa canadiense más de 5 mil hectáreas, a precio de 50 centavos por metro cuadrado. Ahora exigen que se les pague un porcentaje anual de 7 por ciento de la riqueza obtenida con la explotación del filón.

CHILE:**¡Los glaciares no se tocan - fuera la Barrick y sus socios locales!****Transnacional: Barrick Gold****Proyecto: Pascua Lama**

Desde hace casi 10 años, la transnacional está intentando iniciar un gran proyecto de explotación de oro en la cordillera de los Andes, frontera entre Chile y Argentina. Este proyecto amenaza directamente los glaciares de la región, reserva de agua dulce, lo que pondría en peligro a 70 mil personas del valle de Huasco, miles de personas en ambos países, a su agua, a sus producciones y a sus sueños. Hasta hoy, pese a una tremenda estrategia comunicacional y social, Barrick Gold no ha podido iniciar la construcción de Pascua Lama y se potencia el rechazo a ambos lados de la Cordillera de los Andes, con marchas por la vida y el agua, contra el saqueo y la destrucción del valle del Huasco, contra la complicidad de las autoridades y las mineras y contra la indiferencia.